

Diario Chabacilla, 13-xi-97 p. 3

Cuentos mineros en la pluma de un amigo

Oviedo Aguirre Moreno

En el año 1991, la Asociación Minera de Copiapó con el fin de incrementar la narrativa regional, organizó y llevó a feliz término el Concurso Regional del Cuento Minero.

Contamos con la decidida colaboración y participación de la Sociedad de Escritores de Atacama (SEA) y el apoyo de la Secretaría Regional de Gobierno además de la inapreciable participación de los destacados miembros del SEA, que conformaron el difícil y a veces ingrato cargo de jurados, presididos por don Oriel Álvarez, doña Rebeca Ríos, don Tussel Caballero y don Danilo Bruna.

La comisión designada para realizar el concurso estuvo compuesta por Manuel Rocco del Canto en representación del SEA y por la Asociación el suscrito.

Manuel Rocco del Canto, era un narrador nato y en el tiempo que le permitía su quehacer minero, escribía relatos basados en las leyendas y supersticiones tan frecuentes en las conversaciones en los campamentos del cerro. Contaba con un bagaje de lectura de que era su pasión. Las largas noches en la sierra, le permitían a la luz de su lámpara de carburo leer y releer los libros que llevaba. Se convirtió en una pieza importantísima como miembro de la comisión organizadora del concurso, y como no era miembro del jurado, tímidamente presentó un cuento basado en sus experiencias cordilleranas. Debí competir con más de 85 trabajos llegados de todo los ámbitos de nuestra región, con escritores consagrados de Vallenar, Copiapó, Chañaral, Diego de Almagro y Potafrías, amén de un sinnúmero de escritores en potencia que dieron realce al concurso.

El jurado, finalmente y demostrando lo acertada que estuvo la nominación, determinó que el primer premio era para el cuento del escritor reconocido nacional e internacionalmente don Edmundo Moure Rojas con su relato "El Pasajero de Puzos"; el segundo premio le correspondió a un hombre, profundamente conocedor de la idiosincrasia del minero don Demetrio Benaventes Molina, con "Barbas blancas"; y el tercer premio fue para Manuel Rocco del Canto, con "Cateadores cordilleranos". Manuel Rocco, siempre había escrito relatos y cuentos, pero al participar en el concurso, ser parte de él, enterarse de los excelentes trabajos presentados y sentir la gran satisfacción de su premio, lo impulsó a seguir participando con sus cuentos y relatos mineros o relacionados con nuestra región. Premio en Vallenar, plaza tremendamente difícil por la gran calidad de escritores que concursan, premio en Antofagasta concurso tradicional del norte que organiza periódicamente la Universidad, posteriormente un premio internacional en México. Creo que

estos éxitos cambiaron su destino y abrió un inusitado apetito por las leyendas y folclore minero y regional. Se acercó más a sus conocidos creando amistades más perdurables. En nuestros constantes contactos y reuniones tanto Tussel Caballero, Danilo Bruna, Oriel Álvarez y el suscrito, éramos largamente interrogados por Manuel con respecto a nuestros conocimientos de leyendas, de hechos del pasado como el caso inédito de esta tierra "Los Pisqueros" en la época de la Ley Seca norteamericana aplicada a sus minerales en Chile, etc. En relatos premiados me tocó leer "El Regreso" que refiere a las aventuras de un pisquero. En fin cambió la vida de Manuel y de un minero tarambana y chinchelero que no podía conversar sin tomarse un trago, ahora es un hombre reposado con una vida al lado de su familia con sus hijos profesionales, dedicado seriamente a escribir participando en cuanto concurso se presenta, reside en Santiago alejado pero no olvidado de su vida de minero trajante y de sus amigos copiapinos.

Con profunda satisfacción me he enterado de sus logros de escritor narrativo. Segundo premio en el Concurso de Cuentos Mineros del Ministerio de Minería, el primero lo obtuvo Edmundo Moure, primer premio en el Concurso de Cuentos Mineros de la Secretaría Ministerial de Minería de Santiago, recientemente nuevamente primer premio en dicha Secretaría de Estado con "Guitarrón Guispe", en cuyo relato hace participar a sus amigos de Copiapó, primer premio en el concurso Nacional del Cuento Rural con "La Lechera". Al llamarlo telefónicamente para felicitarlo me comunicó que el 29 del mes recién pasado recibía otro premio de la Seremi de Minería Metropolitana y que había recibido una llamada telefónica de Antofagasta para concurrir a recibir un premio en el concurso de la Universidad Católica. Además me comunicó que el Ministerio de Minería conjuntamente con el Instituto de Ingenieros de Minas, editaron un libro donde algunos de sus relatos serán incluidos.

Toda una seguidilla de triunfos literarios para este amigo que humildemente partió cosechando galardones en un humilde concurso regional y que en su fecunda producción lleva la idiosincrasia de un pueblo minero y las tradiciones y leyendas de esta zona. Creo que la Sociedad de Escritores de Atacama SEA de la que es miembro, sus amigos y todos aquellos que sienten y vibran con las letras brindamos un aplauso caluroso desde estas humildes líneas. ¡Excelente Manuel, sigue escribiendo y difundiendo nuestro folclore, nuestra idiosincrasia!

MAF 8032

Cuentos mineros en la pluma de un amigo [artículo] Oviedo Aguirre Moreno.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aguirre Moreno, Oviedo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuentos mineros en la pluma de un amigo [artículo] Oviedo Aguirre Moreno.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa